
高速两边，整齐的金黄色接向天际，行车

几百公里，景色几无二致。十月，奔走在从佳

木斯到双鸭山再到鸡西的黑土地上，看农场绵

延，沃野千里，才知道什么叫粮仓。

当秋意携着油彩，把大地刷金刷红的时

候，这片地处中国版图“东极”的区域似乎格外

受到眷顾。“自古逢秋悲寂寥，我言秋日胜春

朝”，一马平川的田地被浇上了纯金的染料，把

收获的欣喜若狂不加掩饰地挂在脸上。当然，

到了林区，秋的画笔就变得细腻，它得调色，还

得分时段、分层次上色。我们来到的这个时

节，正好错落有致。

对东北的金秋之美，我是有心理预期的，

几年前“十一”去过长白山和五大连池，那一路

金黄的树冠映着通透的蓝天，至今难忘。然

而，现在钻进七星峰，千岩万壑尽是红枫、白

桦、紫藤、黄椴，装点出赤橙黄绿，简直就像驱

车行驶在俄罗斯油画里。虽然天不算晴朗，山

体蒙了一层灰白，但第一次看见这般五彩的

秋，血气上涌，呼吸困难是难免的。

七星峰又称七星砬子，由 7个突兀的陡峭

山峰组成，属完达山脉那丹哈达岭西北走向支

岭下部，处于佳木斯市桦南县、双鸭山市集贤县

和双鸭山市交界处，被誉为三江平原“第一

峰”。这片其乐融融的深山老林，栖息着150多

种野生动物。正在给七星峰隧道施工的中铁

一局的工人说，脚下就是东北虎自然保护区，但

他们还没能有幸见到东北虎。倒是用无人机

作业的时候，拍到过在林间漫步的熊瞎子。

在建的七星峰隧道是牡丹江至佳木斯铁

路客运专线上的一座“要道”，它是全国高纬高

寒地区最长的铁路客专隧道——以十公里之

长穿越原始森林。五彩的山体腹地，藏着一个

规模小小的隧道出口作业面，工地上还设置了

多处污水处理系统，严格管控排放。旁边的河

沟是林蛙冬眠的地方。

河沟很窄，一米有余而已，水流清澄，潺

潺而下。十月初，正好是林蛙从山坡林区迁

到河沟附近，陆续进入水底冬眠的时候，也会

有少数在泥间或树根下越冬。这片人工养殖

东北林蛙的区域受不得一点污染，因为林蛙

生来就得生活在自然纯净的环境里，稍不合

适就活不了。

离开七星峰时天色将暗，一看表，才下午

四点。细赏东极之秋，行在美丽中国，时间总

是不够的。

远上寒山秋意浓
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近日楼楼去世的消息，一度上了微博热

搜。楼楼是只猫，一只圆滚滚全身都是戏的

猫，一只随便一张照片都能当表情包的猫。

它拥有60万粉丝。也就是说，有60多万“两

脚兽”，加入过“云养楼楼”的庞大队伍。

从某种意义上说，“云养猫”成了现代

社会的“新流行”。它简直是“猫奴”们的智

慧结晶。出于各种原因无法养一只真猫的

人类，通过网络，加入“撸猫”和“吸猫”大军。

“云养猫”为什么能击中一颗颗孤独寂寞

冷的心？因为，它费用低廉，但同样“治愈”。

猫四仰八叉地躺着，可爱。它用看智

障的眼神看镜头，可爱。它给你一个深沉

的背影，可爱。对，猫是别人的，但你什么

都可以有。

热衷云养猫的人，管自己叫“蹭猫族”。

主人发撸猫视频，蹭猫族觉得自己的手指也

插入了那团蓬松的软毛；主人说猫趴在她手

上睡着，蹭猫族也能感到那毛茸茸的小身子

压得自己胳膊动弹不得。哪还需要什么虚

拟现实，他们靠着脑补，就能实现和远在千

里之外的别人家的宠物精神沟通。

但没法真的养一只。因为，承担起抚

育生命的重责，需要经过慎重思考。养宠

物，要钱、要时间、要大量精力，这些都是奢

侈品，蹭猫族暂时还付不起，或者不想付。

没关系，养宠物的大部分体验，蹭猫族

都能有。

他们看着猫透亮的眸子，觉得被击中

了，觉得世界真柔软。因为云养猫，他们获

得了心灵的按摩，所有情绪的皱褶都被抚

平。他们什么都不用想，仿佛回到稚童时

期，只管对着人家猫咪的照片，露出痴痴的

笑容。

云养猫甚至让人暂时地摆脱孤独。个

体化的生活让人渴望陪伴，但问题是人们

往往也踌躇着，不敢轻易开启一段真实的

亲密关系，不管是和人类，还是和喵星人。

好在有云养猫。蹭猫者有了心理投射

对象；而参与百万人都在其中的云养猫仪

式，让蹭猫者觉得自己也融入了一个社群，

不再孤单。

云养猫敲除了饲养宠物过程中的所有

烦恼无奈，只剩下大写加粗的幸福和甜

蜜。在这个时代，人人都渴望被治愈，但又

怯于轻易投入精力和感情。于是，我们总

能想出些退而求其次的办法，和内心的欲

望和平共处。

云养猫：一场低成本疗愈仪式

杨 雪

桂下漫笔

吾心吾性

行者无疆

摄手作

方圆之间 （本栏目图片均由手机拍摄）

民国时期的文化名人中，王国维是逸

闻趣事比较少的一位。这或许与他的嗜好

不多有关。据说，他最大的嗜好是淘古书，

此外，也就是喝口黄酒、吃点小零食了。没

什么嗜好的王国维，却在110年前写了一篇

很有见地的文章，名为《人间嗜好之研究》，

大概是中国现代学术史较早研究“嗜好”的

文章。“人间”是一个颇受王国维青睐的词，除

了极负盛名的《人间词话》，有时他甚至用以

自署。在他笔下，这个词除中文本义之外，

也暗含日文内涵，兼具“人世”和“人生”两种

意蕴，在这篇文章中也应作如是观吧。

读过王国维的人，应该能体会到他思

想中弥漫的厌世、悲观情绪，早年尤其如

此。在《人间嗜好之研究》中，他认为，人在

世间，必有无可躲避之苦痛。这是因为，人

要讨生活，或劳心，或劳力，“如此者，吾人谓

之曰工作”。工作是一种“积极的苦痛”。

而人又不能终日工作，“岁有闲月，月有闲

日，日有闲时”，工作愈简，闲暇愈多，于是，

又会陷入“空虚之消极苦痛”。“人欲医此苦

痛，于是用种种之方法，在西人名之曰‘To

kill time’；而在我中国，则名之曰‘消遣’。”

一切嗜好都是由此而起的，所以，“嗜好之

为物，本所以医空虚的苦痛者”。因此，嗜

好虽高尚卑劣不等，本质上都是对空虚之

苦痛的慰藉。

无独有偶，王国维写作此文约15年后，

梁启超在南北各地接连演讲，大谈趣味之

旨。他说自己是信仰“趣味主义”的，倘若

用化学分析“梁启超”，把里头叫趣味的元

素抽离，剩下的就是个 0了。他还说，活在

趣味里，生活才有价值。“若哭丧着脸挨过

几十年，那么，生命便成沙漠，要来何用？”如

此看来，梁启超的趣味与王国维的嗜好颇

有相通之处。

今天重读两位前贤的观点，尤有启人

思考之处。当下，人工智能正在飞速发展，

无人驾驶、无人工厂……各种以“无人”冠

名的新事物层出不穷，在给我们的生活带

来便捷惊喜的同时，也让人担忧是否会将

“人间”变为“无人”的世界。当真人把假人

造得越来越真，真人与假人的本质区别究

竟在何处？当真人把世界零敲碎打地交给

假人，最后的自留地又在哪里？随着这一

切悄然降临，王国维说的“闲暇愈多”也正

在生活中变成现实，越来越闲的真人们如

何化解越来越沉重的“空虚之苦痛”呢？或

许，今天的假人还没有“被进化”到去思考

这些问题，但作为真人的我们，却已经不得

不开始认真思考了。

在我看来，这一切问题的答案，至少部

分可在对“嗜好”与“趣味”的体悟和坚守中寻

到。按梁启超的说法，趣味是一种“无所为

而为”。凡是有所为而为的事，都是以另一

件事为目的而此一件事为手段。为达目的

而使用手段，目的达到，手段便可抛却。趣

味则不然，是一种不为什么而做的事。王国

维对嗜好的看法与此相仿。他说，“直接为

生活故而活动时，谓之曰工作”，“为活动故而

活动时，谓之嗜好”。他把嗜好分为若干层

次，抽烟、喝酒是较低的层次；宫室、车马、衣

服、书画、古玩等稍高一些；最高尚则是文学、

美术。但是，不管哪一种层次，只有以之本

身为目的，才可算作嗜好。

按此推论，再智能的“假人”所擅长的，

大体上都归属于王国维所言的工作或梁启

超的“有所为而为”。正因为如此，他们可

以凭借精密的算法应对外部世界，从而十

分理性、无比高效地完成一个又一个功利

目标，在这一点上，TA 们可能远比“真人”

称职。

行文至此，想起微信朋友圈里曾流传

过的一篇文章，大意是无癖好者不可深

交。在不远的将来，是否有癖好，没准儿倒

会成为辨识“真人”“假人”的标准之一呢。

从人间嗜好说到人工智能

胡一峰

1687 年，牛顿出版了《自然哲学的数学原

理》一书，建立起经典力学大厦的基础，人类第

一次把天上的天体的运动规律和地上的物体

运动规律统一起来。这个伟大的力学体系至

少有以下两个默认的规则：物体之间力的方向

在二者连线上，力的速度可以瞬时传播，或者

说：力传播的速度无限大。例如，在地球上突

然产生一个物体，那么它刹那间就感受到了太

阳对它的引力。但在 1805 年，经典力学大厦

的建设者之一拉普拉斯却提出：假如力的传播

速度有限，那地球与太阳之间的相互作用力的

方向不在二者连线上，且地球绕太阳公转的过

程中，会损失能量。以现在的方式来解读，损

失的能量变成了引力波。

此后，引力波开始在科学史文献上留下身

影。1893 年，赫维赛德写了篇文章，将引力和

电磁波进行类比，他认为，既然二者大小都与

距离的平方成反比，那有电磁波，也可能有引

力波。1905 年，相对论先驱、青年爱因斯坦的

偶像庞加莱，从类似于相对论的原理出发，提出

引力波的速度等于光在真空中的速度（以下简

称光速）。同在这一年，爱因斯坦发表了一篇重

要论文，建立了相对论，将时间和空间统一为

“时空”。1915年，爱因斯坦将引力纳入相对论

中，建立了广义相对论。根据这个理论，引力的

本质是物质引起的时空弯曲，物质质量越大，附

近时空的弯曲程度（曲率）越大。“物体教时空如

何弯曲，时空教物体如何运动。”

1916 年，爱因斯坦首次用他建立的广义

相对论研究了时空弯曲率的变化与传播。他

发现，物体的运动一旦满足一定条件，就会使

周围的时空的弯曲率发生变化，这种变化会像

水波一样传播出去，引起更远处时空的弯曲率

跟着变化，就像推倒了多米诺骨牌。时空弯曲

率的这个波动就是“时空曲率波”，因为时空的

弯曲率体现为引力，所以也就是“引力波”。尽

管爱因斯坦 1916 年的计算有些错误，但这总

体上并不影响论文的分量。

然而科学的探索从来都不是一马平川，爱

因斯坦的引力波研究也曾经历过山车般的“惊

天大逆转”。1936 年，爱因斯坦和他的助手罗

森写了篇论文，认为之前的计算都有错，引力

波其实不存在，将论文投到美国杂志《物理评

论》，此前爱因斯坦已经在这个杂志发表过三

篇论文。令爱因斯坦没想到的是，这篇论文被

送到一个专家手里审阅了。这个匿名专家写

了很长的审稿意见，认为爱因斯坦的论文结论

不对，需要改正。

审稿意见寄到爱因斯坦手里后，此前从未

被人审过稿的爱因斯坦勃然大怒，他认为审稿

人的意见大错特错，大大冒犯了他。于是他写

了封措辞严厉的信，将稿子撤回，转投欧洲一

家杂志，并很快被接受了。可就在论文已经进

入校样、排版的阶段时，爱因斯坦的新助手英

菲尔德把普林斯顿大学的罗伯特逊对那篇论

文的详细意见转告给爱因斯坦，当时也在普林

斯顿大学任职的爱因斯坦才意识到：自己的论

文错了，引力波是存在的。于是爱因斯坦紧急

叫停出版，按照同事罗伯特逊的建议修改了论

文，然后以“引力波存在”为结论出版。他特意

在论文里感谢“同事罗伯特逊教授的友好帮

助”，使其得以改正错误。

物理学界在上世纪五六十年代之后已经

普遍相信有引力波，但认为引力波普遍非常微

弱，难以被直接探测。韦伯曾宣称自己用共振

棒探测到了引力波，但因为其他人无法重复出

他的结果而未被承认。还好，直接方法虽然暂

时不行，但间接方法还是取得了重大成果：

1974 年，赫尔斯和泰勒从两颗脉冲星的周期

变化中，找到了引力波存在的间接证据。二人

也因此获得了 1993年的诺贝尔物理学奖。

而就在上世纪七八十年代，魏斯、索恩和

德雷弗开始构思采用激光干涉的方法探测空

间扭曲程度、直接探测引力波的方案。这就是

“激光干涉引力波天文台”，英文缩写为 LI-

GO。LIGO 有两个一模一样的仪器，被放在

距离 3000千米的地方。

经过多年的研制和升级，2015 年 9 月 14

日，LIGO首次直接探测引力波，宣示了引力波

时代的到来。魏斯、索恩和德雷弗三人也因此

斩获了 2016年多项大奖。2017年 3月，德雷弗

去世，10月 3日，魏斯、索恩和巴里什获得了物

理诺奖。2017 年 8 月 17 日，LIGO 探测到一对

中子星碰撞产生的引力波，伴随它的伽马射线

暴、千新星、X射线辐射与射电辐射都被相继探

测到，标志着人类首次同时观测到同一个天体

物理现象发出的引力波与电磁波。相关结果

于10月16日正式公布后，又一次轰动了世界。

在经历一百多年的反反复复之后，引力波

终于成为天文学最重要的几个核心之一。当

年研究引力波的几个巨人早已作古。爱因斯

坦虽然听从罗伯特逊的意见，改正了自己的错

误，但此后不再向《物理评论》投稿。2005年 3

月，《物理评论》的主编与同事们找到了当年记

录爱因斯坦论文审稿情况的单子，发现审稿人

一栏里赫然写着：“罗伯特逊，7月 6日。”

他“挽救”了爱因斯坦的引力波

王善钦

李娟摄

科林碎玉

当年智利诗人巴勃罗·聂鲁达叱咤风

云；“垮掉的一代”之代表、美国诗人金斯

堡曾在纽约华盛顿广场公园朗诵诗歌，听

众如潮。如今，在很多国家，诗歌却早已

失宠。

随着社交媒体的兴起，诗歌似乎有一

点点复苏，新一代诗人开始时不时炫耀一

下诗技，但他们不再具有鼓与呼的魔力。

然而，英国人认为，诗歌是值得进行严肃学

术研究的对象，近年来，他们在研究背诗的

益处。这是美国作家、音乐制作人和瑜伽

教练德里克·贝雷斯的文章《为什么诗歌是

大脑的避难所》所透露的消息。

背诵诗歌曾被英国人认为有助于品德

养成。1944 年，英国教育当局决定不再要

求学生背诵诗歌，此举引发强烈批评。有

人认为，诗歌就是教育。这与孔子“诗可以

兴，可以观，可以群，可以怨。迩之事父，远

之事君，多识于鸟兽草木之名”的看法是相

通的。2012 年，英国教育当局终于“恢复

了理智”，重新确立了诗歌在小学课程中的

位置。

新形势下，2014年起，英国剑桥大学设

立了一项为期三年的跨学科研究计划，名为

“诗歌与记忆”，试图发现背诵诗歌的神经学

效益和社会效益。项目想回答两个核心问

题：背下来的诗歌有什么独特价值？背诵与

理解之间有何关联？

2014 年的“英国国家诗歌节”（该节日

被安排在每年 9月底或 10月初的一个星期

四），“诗歌与记忆”项目组进行了线上问卷

调查，请应答者说出一首会背的诗歌，并讲

述这首诗对自己的意义，还询问他们何时

背诵、为什么要背诵此诗。这次共收集到

约 500 份回答，项目组还对其中 38 位应答

者进行了深入访谈。

项目总体结论是，背诵诗歌似乎能带

来实实在在的效益。所有应答者都认为，

背诵是正面的体验，还带来其他各种正面

效应。

应答者普遍的体会是，背诵强化了对

诗歌的鉴赏力。更重要的是，背诵加深了

同理心，加深了与所爱对象的感情联系，正

如该项目的研究人员所说：“背下的诗像一

个容器，装进去的是思想和情感。”有应答

者表达了相似的观点：“一首诗一旦被内

化，就像住进了诗歌之内。这种栖居感也

许能打开一片更深入的延伸理解空间。”

该项目的创建者之一、女博士戴比·普

林格说：记诵有意义的诗句就像卸掉自行

车辅助轮后的感觉，一开始你摇摇晃晃，但

只有此时你才能感受到自行车是如何在地

面运动的，只有此时你才能体会到什么叫

平衡。

既然诗歌与意象相连，背诵诗歌就有

“思维殿堂”记忆术的作用。这是一个日积

月累的过程，记忆的诗歌越多，越能将其与

生活感受结合起来，这也加强了我们对生

活中事物关联性的理解。

在文学史上，能将想象力与行动优雅

地结合在一起的，无过于诗歌。两行相连

的押韵诗句之间的空间提供了一个休止，

想象力由此起飞翱翔——一呼一吸之间，

空间寓意着静默，代表着安静沉思的时刻，

这种静默将万物相连，而后，词语才借由这

短暂的停顿喷涌而出。诗歌是空间本身，

也是填充了空间的事物。

德里克·贝雷斯对诗歌的作用有切身

体会。他年轻时有过强烈的孤独感，于是

一遍遍地阅读聂鲁达的《船长的诗》。他还

记得其中一首《你的朗笑》的结尾：

你对着黑夜、白天和中午朗笑/对着孤

岛的扭曲的街道朗笑/你嘲笑我这个爱你

的笨男孩/但是，当我睁开或闭上双眼/当

我的脚步移走又折回/可以剥夺我的面包、

空气和轻灵的春季/但绝不要让你的朗笑

消失,否则我会死去。

诗歌不仅能抚慰德里克·贝雷斯的心

灵，也能抚慰、滋润、鼓舞一代又一代后人

的心灵，直到永远。

诗歌是心灵栖居地

武夷山

让·奥诺雷·弗拉戈纳尔《阅读的女子》


